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«Siempre buscamos cosas nuevas 
que puedan llegar a sorprender» 
Jesús González Cocinero del gastrobar Sagarra de Ermua 

El pincho 'lju laia', del bar 
Sagarra, ganó el concurso 
de pinchos de Ermua de 
esta edición con una 
mezcla de ingredientes 
orientales y occidentales 

:: AINHOA LASUEN 
ERMUA. La mezcla de castaña de 
agua, atún rojo y pollo lumagorri del 
GastroBar Sagarra se erigió ganado
ra del concurso de pinchos de la se
mana pasada en Ermua. El segundo 
premio quedó en manos del bar Gi
roa y el tercer lugar fue para el res
taurante Mendiola. La votación po
pular eligió como ganador al debu
tante bar London. 

Según el creador del pincho ga
nador, Jesús González, los tres pri
meros pinchos junto con otros más 
se volverán a sacar en otras fechas 
«para que quien no ha podido pro
barlos pueda hacerlo», aunque hubo 
oportunidad, ya que el Sagarra sacó 
1.700 pinchos. 
- ¿Por qué este pincho? . 
-Se llama 'I ju laia' como homenaje 
a mis hijos (Igor, Julen y Laia). Siem
pre buscamos cosas nuevas que pue
dan llegar a sorprender. Mezclamos 
técnica e ingredientes tanto de Asia 
como de Occidente. Utilizamos lu
magorri que es de aquí, nuestro, tam
bién atún que aunque sea de Anda
lucía se lo llevan a Japón e ingre-. 
dientes asiáticos como el aceite de 
sésamo, salsa de ostras, castaña de 
agua. Queríamos algo que pudiera 
llegar a sorprender, dentro del pre
cio que se establece para el concur
so y que aunque lleve mucho tiem
po de elaboración sea rápido en el 
emplatado para que la gente no es
pere mucho. 
-¿El estar el sábado en la plaza con
tribuyó a que se probara más? 

TELÉFONOS DE INTERÉS 

URGENCIAS 
SOS DEIAK 
DYA 

HOSPITALES 

112 
943 46462i" 

Hospital Mendaro 943 032 8_00 
Ambulatorio de Eibar 943 032 500 
AmbulatoriÓ dé Eibar (Torrekua)~43 032 650 
Ambulatorio de Ermua 943 032 630 

POLICIA MUNICIPAL 
Eibar 
Ermua 

ERTZAINTZA 
Eibar943 531 700 

943 708 424 
943 176 300 

BOMBEROS Toda la provincia 112 

TRANSPORTES 
Euskotren 
Pesa Eibar 
Bizkaibus 

TAXIS 

902 543 210 
902 101210 
902 222 265 . 

Eibar 943 203 07} y 943 201 325 
Ermua 943 170 396 

AYUNTAMIENTOS 
Eibar (Centralita) 943 708 400 
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. 
Pegora) 010 
Ermua 943 176 322 -

Imagen del pincho ganador del concurso, elaborado por Jesús González. :: A. LASUEN 

- Sí. Estuvo fenomenal. Nos loco
mentaron cuando trajeron las bases 
del concurso y nos pareció fenome
nal. Ya habíamos tenido una expe
riencia en Álava donde nos invita
ron a tres cocineros ermuarras. Allí 
sacamos 3.000 pinchos y lo que nos 
planteaban en Ermua nos parecía 

· estupendo porque ya teníamos esa 
experiencia. 
- ¿Hubo muchas pruebas antes de 
elaborar el pincho? 
-Sí. En el Sagarra cada uno de los co
cineros preparamos un pincho y lue
go seleccfonamos el mejor. No que
ríamos utilizar una masa comercial 
y por eso hicimos pruebas para una 
masa·hecha por nosotros. Mezcla
mos harina de trigo, arroz y tapioca 
y le añadimos fécula de patata con 
agua caliente y sal. Como era impo
sible que nosotros hiciéramos 2.000 

nos las hizo un obrador en Madrid. 
Como queríamos fusionar, picamos 
el lumagorri y el atún. Utilizamos 
para el relleno cebolleta, zanahoria, 
aceite de sésamo, salsa de ostras, pi
mienta y sal. Luego para darle un to
que crujiente utilizamos la que se 
llama castaña de agua de Asia. Para 
decorar usamos unos tomates secos 
que los hidratamos luego nosotros 
y los aliñamos con aceite, orégano, 
ajo y sal. Para dar más color conse
guimos que nos mandaran de Ma
drid también unas huevas de pez 
volador. De acompañamiento con
seguimos unas aigas de Galicia que 
preparamos con tempura. 
-Lleva muchos ingredientes. 
-Sí. Era complicado de elaborar, pero 
rápido de sacar. Iba con una cocción 
al vapor y cada 10 minutos sacába
mos 50 pinchos. 

• EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora 

CARTELERA DE CINE 

EIBAR 
COLISEO Merkatu Kalea, 2 

No hay sesión 

ERMUA . 
ERMUA ANilOKIA lparragirre s/n 

No hay sesión 

COMUNICACl~ES 

AUTOBUSES 
EIBAR-SAN SEBASTIAN 
Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 
8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 
13.05*, 18.10*, 19._10*. __ ·-· _. 
Sábados: 6.40*, 7.10*, B.10, 8.45*, 9.15*, de 
10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 
16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30, 23.10. 
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 
17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*. _ 
*Salida desde Errr1ua cl_iez minutos antes 

SAN SEBASTIAN-EIBAR 
Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 

· cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 
16.20*, 17.20, de 18.2()* a 42.20* cada hpra, 
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* 

cada hora, 11.20*, 14.20~. 16.20*, 17.20*, 
18.20*, 19.20*, 22 .35* y 00.20. 
Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 
14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 
22.20*. -
*llegada a Erinuá 

EIBAR-BILBAO (Autopista) 

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 
cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 
hasta_las_2i,~o cada hora. 

BILBAO-El BAR (Autopista) 

Laborables: De 6 .40 a 21.40 cada media hora. 
Sábados-festivos: 7.40 -á 21.40 cada media hora. 

El BAR-VITORIA 
Laborables: De 7.00 a 21.00 cada hora y a las 
6.15, 10.15, 14.15 y 18.15. 
Festivos: 8.45, 12.45, 16.45, 20.45. 

VITORIA-El BAR 
Laborables: De 6.30 a 20.30 cada hora y a las 
7.15, 8.00, 12.00, 16.00 y 20 .00. 
festivos: 10.30, 14.30, 18.30 y 20.30. 

El BAR-PAMPLONA 
Laborables y festivos: 7 .45 

PAMPLONA-EIBAR 
labo_rables y festivos: 11.00. 

EIBAR-ARRATE 

-¡Cada vez está más dificil ganar 
el concurso de Ermua! 
- Sin duda. Pero es que además cuen
tas con el hándicap del precio que 
se pone de partida. Por ello los in
gredientes tienen que ser sencillos. 
¡Además está el volumen de pinchos 
que tienes que hacer! Una media de 
300 al dÍa. Por eso lo de la plaza me 
pareció buena idea porque allí veían 
lo que costaba elaborar el pincho. 
Vendimos más de 800 en la plaza. 
-Tendráanécdotas¿verdad? 
- Hubo una pareja que pidió en la 
misma tarde varias veces 4 pinchos, 
pero además volvieron a ir a la pla
za y se comieron otra docena. Y otra 
chica que me llámó cuando estaba 
en la cocina, que había estado tan
to en China como en Japón, y me 
dijo que no había probado sumáis 
como este. 

Sábados y laboraples: 14.00, . 
Festivos: 9.00, 10.00._ll.OO, 13.00 y 18.00. 

ARRATE-EIBAR 
Sábados y laborables: 14.30._ 
Festivos: 9.30, ¡o,_30, 11.30, 13.30 y-~8.30. ___ _ 

EIBAR·ELGETA 
laborables: 6.30, 8.30,11.00, 13.30, 15.30, 
16.30, 18.30 y 20.30 .. . 
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30. 

ELGETA-EIBAR . 

Laborables: 6.50, 8.50,11.20, 13.50, 15.50, 
16.50, 18.50 y 20.50 
Festivos: 8.50, 11.50, B.50, 15.50 y 20.50. 

EIBAR-HOSPITAL MENDARO 
Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada 
media hora). 
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora. 
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora. 

HOSPITAL MENDARO-EIBAR 
Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. 
Sá°bados y festivos : De i45 a 20.45 cada hora. 

TRENES 
BILBAO-EIBAR 
Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada 
hora), 9.34 y_20.34. 
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El Ayuntamiento 
pide apoyo a la 
población para 
retirar símbolos 
franquistas 

:: A. LASUEN · 

ERMUA. El Ayuntamiento de Er
mua ha retirado los símbolos fran
quistas recogidos en un catálogo 
elaborado por el Cobierno vasco.
No obstante, tras detectar que 
Ermua aún cuenta con algunos 
de estos elementos que no se re
gistraban en el catálogo, ya que 
se informó sobre ello en Comi
sión Informativa, los responsa
bles-municipales agradecen a la 
población que informe a la admi
nistración local a este respecto. 

Se trata de las placas colocadas 
en su momento por el entonces 
Ministerio de la Vivienda, que 
mostraban el yugo y las flechas 
y que todavía se mantienen en 
algunos portales del municipio. 
· Hay que tener en cuenta que 
la retirada de las placas depende 
siempre del criterio de las comu
nidades de propietarios, por ello, 
una de las actuaciones en los úl
timos años en Errnua es la de que 
cualquier edificio que solicitara 
una subvención para la rehabili
tación de fachadas debía cumplir 
la condición de retirada de este 
tipo de placas. 

La administración local tam
bién se puso en contacto con las 
comunidades de propietarios que 
se encontraban en el catálogo del 
Gobierno vasco y que contaban 
con este símbolo en sus fachadas 
con la propuesta de que fuera el 
consistorio quien las retirara. 

Se han retirado 16 placas 
No se trata de la primera de las 
actuaciones en este sentido en 
Ermua. Anteriormente se retiró 
el monumento a las víctimas del 
franquismo de la fuente de San
tiago, también se sustituyeron 
nombres de calles como Ignacio 
Olañeta por Zubiaurre, calle de 
Mártires por Erdikokale o Aveni
da 26 de abril por San Pelayo. 

Sábado noche: 23.50, 1 .. 50; 3.50 y_5.50. 

El BAR-BILBAO 
Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 
cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4 .05, 
6.05y 7.29. 

ERMUA·BILBAO 
Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8 .19 a 21.19 
cada hora. 

SAN SEBASTIAN-EIBAR 
laborables: 5.47, 6.47. Diario : De 7.47 a 20.47, 
cada hora, 9.20 y 20.2Q. 

EIBAR-SAN SEBASTIAN 

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 
cada hora,_ 10.35 y 21.35. 

FARMACIAS 

EIBAR 
De 9.00 a 22.00: Mendinueta (Urkizu, 6)._ 

ERMUA 
De 9.00 a 22.00: Alcal.l (Zubiaurre, 29). De 22.00 a 
24.00: Alberdi (Zubiaurre, 9). 

EIBAR-ERMUA 
Noche. De 22.00 a 9.00: lafuente (Sostoatarren, 
10). 
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«Seguí peleando contra ETA y di mi vida por 

OCTAVIO 
IGEA 

181 oigea@elcorreo.com 

Carlos Totorika · 
Alcalde de Ermua 

Totorika se jubila. 
«No sé si otra ciudad 
hubiera respondic;to 
como Ermua ante el 
asesinato de Miguel 
Ángel, el silencio en 
Euskadi era aterrador» 

ERMUA. Carlos Totorika querría ser 
recordado por las escaleras mecáni
cas que se construyeron en la trave
sía Cantabria. O por la hierba artifi~ 
cial que luce el campo de fütbol de 
San Pelayo, o por la instalación de fi
bra óptica de tithlaridad municipal, 
un proyecto pionero en España. Pre
feriría incluso que su carrera hubiera 
quedado asociada a borrones como 
el derrumbe que sufrió el polidepor
tivo antes de su inauguración, o a los 
cambios en la gestión del agua que 
decidió el Ayuntamiento generan
do un considerable cabreo en los ve
cinos. 

Pero no. Imposible. La imagen del 
histórico alcalde de Ennua estará irre
mediablemente vinculada para siem
pre al asesinato de Miguel Ángel Blan
co y todo lo que ocurrió aquellas te
rribles jornadas. «Fue una tortura», 
evoca aún, «delante de la gente guar
daba la compostura, estaba sereno, 
pero luego salía a correr ~olo y no pa
raba de llorar». El improvisado líder 
de aquella marea humana que plan
tó cara al terrorismo por primera vez 
se jubila tras 27 años al frente del 
Consistorio. Siete legislaturas. «Yo 
nunca quise abanderar nada, -pero 
me tocó porque ETA eligió Ermua. 
Di por amortizada mi vida y seguí», 

· confiesa ahora. 
Totorika paseó el viernes por Er

mua con EL C9RREO. Se va para de
jar paso a las nuevas generaciones, 
su ciclo lo ve cubierto .. «Llevo 5 años 
queriendo irme, pero el partido me 
pidió que siguíera un tiempo». En el 
epílogo elige visitar los lugares que· 
mejor representan su paso por el Con
sistorio mientras repasa los recuer
dos de casi tres d~cadas. Desde que 
el hijo de Félix y Cecilia dejó su pues
to en la sucursal de la BBK para ser 
directamente alcalde en 1991. De 
cero a cien, sin medias tintas. «Bue
no, hubo cierta oposición en el par
tido», matiza, «lo que demuestra que 
el PSE es un partido vivo ... si se sabe 
controlar eso». 

Afiliado desde 1974, «traia la mi
litancia en los genes» y ya había com
batido al franquismo. Como aquella 
vez que se negó a pagar una multa 
de 10.000 pesetas por participar en 
una manifestación ilegalizada. Pasó 

LAS FRASES 

El inicio 

«Quería ser alcalde para 
hacer cosas, en el 91 la 
avenida principal de 
Ermua no tenía ni acera» 

su decimoctavo cumple·años en la 
cárcel de Basauri. Dos semanas de 
condena. «El ruido que hacen las ca
torce puertas y sus cerrojos cuando 
se cierran es inolvidable, crees que 
no vas a salir más». 

Mejórar la avenida principal -«no 
tenía aceras ni farolas»-, hacer vi
viendas públicas -«decían que en Er
mua no se podía»-... el alcalde tenia 
infinidad de planes y dice que no se 

. ha dejado nada en el tintero. Pero el 
terrorismo lo enfaI).gaba todo. Por 
eso la primera parada del recorrido · 
es junto al monolito de homenaje a 
las víctimas en pleno centro. Cuen
ta que Ibarrola lo creó «g¡:atis», fue 
el primero que se leyantó en Euska
di. 

El alcalde aún recuerda con niti
dez a Miguel Ángel Blanco. «Era un 
chaval, pero me llamó la atención la 

. dureza con la que se atrevió a conde-

El final 

«Llevo cinco años 
intentando dejarlo, 
pero el partido me 
pidió que siguiera» 

nar los crímenes de ETA». Aquel jo
ven hubiera cumplido 50 años el mes 
pasado. El alcalde iba hacia Madrid 
para protestar por lo ocurrido con el 
dichoso polideportivo cuando le avi
saron del secuestro. «Sabía que lo 
iban a matar», reconoce. Cuatro días 
después el regidor salió al balcón del 
Ayuntamiento, anunció el crimen a 
los vecinos y en inedio de la conmo
ción brotó el espíritu de Ermua. Real
mente, antes brotó la rabia. Y la ira . 
«En los momentos críticos más vale 
tener valores_porque no h¡iy tiempo 
de pensar. Nos dio por convocar una 
marcha y ponernos a andar hacia Ei-· 
bar con las manos en alto para cana
lizar todo aquella rabia, si no la gen
te se hubiera puesto a dar palizas». 
- ¿Esa respuesta a ETA se hubiera 
dado en otro ayuntamiento vasco 
gobernado por otros partidos? 
- Hubiera sido distinta. Ya había ha-

El futuro del PSE 

«Debe mantener los 
pactos con el PNV, la 
alternativa es lo que 
ocurre en Cataluña» 

bido otras barbaridades de ETA an
tes y Io habitual era un silencio ate
rrador. Pensar 'un muerto más' y se
guir. Aquí asesinaron a MiguelÁn
gel,.pero decidírnos que no les podía 
salir gratis y la oposición se hizo bola. 
Quiero pensar que fue decisivo para 
derrotar el-fanatismo, me llevo eso. 

Totorika cree que la oposición al 
terrorismo que surgio en Ermua ~<IlO 

estaba calculada, pero tampoco fue 
casual». Había precedentes en el mu-

LA CLAVE 

Relevo 

Ayer ofició su última 
boda, el martes presenta 
su renµncia a la alcaldía 
que ha ocupado 27 años 

El alcalde anunció 
el jueves que 
abandonaba la 
política. A la derecha, · 
junto a su sucesor, 
Juan Carlos Abascal 

..: : FOTOS: IGNACIO PÉREZ 

nicipio de oposición pública al en
torno radical «y eso va quedando». 
Como en la despedida de la Navidad 
de 1991, cuando el alcalde y su equi
po lanzaron a la hoguera en la que se 
quemaba un muñeco de Olentzero 
25 pistolas de juguete que acababan 
de comprar en una tienda del cen
tro. O cuando ETA asesinó a Tomás 
y Valiente en el 96 y en Ermua apa
reció un bando municipal por todas 
las.esquinas en el qu~ el regidor «po
nía a parir a los terroristas»: 

«Líos de pantalón largo» 
La conversación se detiene. El alcal
de lleva desde el jueves, el día en el 
que anunció su marcha, repartien -
do aprazos entre los vecinos. <<Todos 
los que se acercan lq hacen con una 
sonrisa, supongo que es bueno», su
giere. Le suena el teléfono. «¡Áhora 
eres el ciudadano Totorika!», felici-
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amortizada» 

tan al otro lado por la inmínente ju
bilación. Es Lorenzo Iturriagagoitia, 
histórico líder dél PNV en Ermua. 
«I:.as hostias que nos hemos dado en 
los ple.nos durante años», cuenta el 
aún regidor. Se citan para seguir la 
charla otro día. «Ya pasaré por el bat
zoki para que me pagues un blanco», 
emplaza Totorika. 

El alcalde mira a la industria local 
para sus siguientes paradas. Trasla
da a los visitantes al Izarra Centre, 
un vivero tecnológico que elAyun
tamíento aspira a llenar, y a la anti
gua 'Monroe', la fábrica cuyo edifi
cio compró el Consistorio por mil 
millones de pesetas para que se que
dara en Ermua y duplicara su núme
ro de empleados. El paro, la otra gran 
obsesión de Totorika. Llegó a alcan
zar una tasa del 25 % en Ermua, aho
ra ronda el 9%. «Nos metimos en líos 
de pantalón largo, pero ha ido bien», 

resume. 
Alguna cosa sí que le ha salido al 

revés a Totorika. Por ejemplo, las pri
marias que perdíó ante Patxi López 
en 2002 para liderar el PSE tras la 
abrupta salida de Redondo. No quíe
re hablar de aquellas rencillas. «Lo 
de ganar y perder batallas políticas 
lo llevo bien», zanja, «hubiera ocu
pádo la secretaría general con digni
dad, pero no lo hubiera hecho mejor 
que Patxi. Como mucho, similar». 
- De haber derrotado a López, ¿To
torika hubiera sido lehendakari? 
- Vaya usted a saber. Probablemen
te. Sí. 

El alcalde ofició ayer su última 
boda. El martes hará efectiva en el 
pleno su renuncia, igual que tiene 
previsto hacer en las Juntas Genera
les de Bizkaia, donde es portavoz del 
grupo Socialista. «Abandono la polí
tica, no el PSE», matiza. El miérco-

«Decía a mis hijas 
que había un gato 
bajo•el coche y 
buscaba la bomba» 

:: O. IGEA 
ERMUA. Lo tiene claro. Carlos To
torika repite el lema cuatro veces 
durante la charla. «Te quedas con 
lo que cuesta sacar adelante, eso 
es lo realmente satisfactorio». Solo 
hay un apartado de su carrera po
lítica en el que hubiese preferido 
que el esfuerzo personal hubiera 
sido menor: el precio que su fami
lia ha tenido que pagar ante la per
manente amenaza de ETA «La an- · 
gustia que sufría cada vez que mis 
dos hijas subían conmigo al coche 
es indescriptible». 

Las chícas tienen actualmente 
26 y 28 años, prácticamente el 
mismo tiempo que su padre lleva 
ocupando la alcadía de Ermua. Un 
cargo señalado desde el principio 
por los asesinos. «La Ertzaintza 
me enseñó dos veces mi 'ficha de 
cliente' de ETA: nombre, direc
ción, modelo de coche, mis hora
rios ... un día decidí que no meren
día porque si empezabas a medir 
lo que decías por miedo no podías 
hacer nada», cuenta. 

Escoltas ((amigos» 
La apuesta del regidor marcó a toda 
la família. «Mis hijas no se ente
raron de nada hasta los 14 años, 
decíamos que los escoltas eran ami
gos». Reconoce ahora Totorika con 
cierta pena que algo habrá queda
do en las chícas de aquella infan
cia atípica, en la que «ver una pis
tola les era familiar» . Aunque el 
peor trago para el padre era el de 
arrancar el coche cada mañana, 
cada tarde o cada noche. «Les de
cía que había visto un gato o que 
se me había caído algo, que me te-

. nía que agachar un momento». No 
suele ser un tema que se hable de
masiado en la familia, liberada ya 
de todo eso hace tiempo. Peto To
torika reconoce que la inocencia 
infantil tiene límites. «Aquellas 
excusas para mírar los bajos valían 
un día, dos o cincuenta, pero las 
tuvimos ·que usar durante años». 

les pasa a ser un jubilado más. «No 
me da miedo no tener planes, lo que 
temo es que me va a·seguir sonando 
el teléfono durante meses», bromea. 
YTotorika solo quiere ya andar en 
bici, pasear y segar en su casa de Ma
llabia, localidad colindante a Ermua. 

Las últimas palabras se intercam
bian en su despacho. Detrás del en
trevistado, en una estantería que si
gue llena pese a la inminente mu
danza, se ve una foto del lehendaka
ri Urkullu. «El pacto PNV-PSE en las 
instituciones vascas se debe mante
nern, defiende, «servimos para que 
los· nacionalistas no vayan demasia
do lejos en algunas cosas. Es esto o 
lo que pasa en Cataluña». ¿Lo arre
glará Pedro Sánchez? «Yo aposté por 
Patxi (López en las primarías para li
derar el PSOE) pero sus primeros pa
sos están siendo una gratísima sor
presa». 
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El filósofo recibe el premio de manos de Consuelo Ordóñez. :: p; M. 

Covite premia a 
Savaterporsulucha 
contra el terrorismo 

El filósofo advierte 
de que la ponencia 
de Autogobierno 
«está pergeñando 
un Estatuto que 
convierte en ley 
los objetivos de ETA» 

: : FERNANDO SEGURA 

SAN SEBASTIÁN. «Hijo mío, 
no desperdicies tu vida en odiar y 
en tener miedo». Fernando Sava
ter explicó ayer que esta frase, con 
la que cerró su libr9 'Ética para 
Amador', puede servir como resu
men de la actitud que ha mante
nido durante décadas frente a ETA, 
de la que fue objetivo prioritario. 

El filósofo donostiarra pronun
ció estas palabras tras recibir la 17 
edición del Premio Internacional 
Covite en un acto que tuvo lugar 
en el Palacio Miramar de San Se
bastián, cuyo salón principal se 
llenó de amigos deseosos de ho
menajearle. El acto tuvo algo de 
familiar porque, como dijo con 
soma Savater, miembro él mismo 
de Covite, «es como darse un au
topremio» . . 

El escritor donostiarra evitó 
pronunciar un discurso protoco
lario y, fiel a su estilo, entró en 
harina para cargar contra el fana
tismo y subrayar la necesidad de 
deslegitimar a ETA. «En este m9-
mento se está pergeñando un Es
tatuto -en alusión a la ponencia 
de Autogobierno del Parlamento
que convierte en ley los objetivos 
de ETA. Nunca se les deslegitima-

Consuelo Ordóñez 
destacó el compromiso 
de Savater «hasta las 
últimas consecuencias 

rá si se lleva a cabo una transfor
mación política e institucional, 
que es precisamente lo que que
rían. S~ lo logran -advirtió el filó
sofo- quedará claro que les mere
ció la pena, podrán decir que se 
han quedado con las nueces des
p1,1és de 'zumbarle' al árbol». 

Pese a la desaparición de ETA, 
para Savater la tarea de Covite 
debe continuar. «Algunos ya es
tamos amortizados, pero los más 
jóvenes tienen que seguir luchan
do. ETA va a estar ahí, reciclándo
se y manteniendo los mismos fi
nes, por eso debemos continuarn. 
El filósofo denunció que el nacio
nalismo ha logrado un rédito po
lítico de la actividad de ETA. «La 
violencia no ha terminado si se 
continúa rentabilizando lo que se 
consiguió con el terrorismo, por 
ejemplo, desplazar a los adversa
rios para que se fueran y ocupar 
su puesto, o una sobrerrepresta
ción política del nacionalismo. 
Esta se ha logrado gracias a la vio
lencia, porque ha convertido al 
nacionalismo en obligatorio». 

La hija de Camus 
La presidenta de Covite, Consue
lo Ordóñez,"agradeció a Savater 
su compromiso «hasta las últi
mas consecuencias, pese a que 
ello.supuso que su vida estuvie
ra en peligro. ETA lo consideró 
un objetivo prioritario, incluso 

· en momentos de tregua, porque 
sabían que no encontrarían a un 
enemigo tan bravo a quien plan
tar batalla». El filósofo donostia
rra no pudo evitar emocionarse 
en varios tramos de su discurso 
en los que recordó a Sara, su mu
jer, fallecida en 2015. También lo 
hizo cuando rememoró que en 
1980; cuando pronunció una con
ferencia en París sobre la situa-

. ción del País Vasco, al finalizar la 
misma se le acercó la hija de Al
bert Camus y le dijo: «Mi padre 
hubiera estado con vosotros». 
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Totorika (Ermua, 1956) ha 
anunciado que deja la Alcaldía 

. tras 27 años, casi tres décadas 
en las que aflora el recuerdo 
del asesinato de Miguel Ángel 
Blanco por parte de ETA 

-En esa enorme trage'dia hay dos 
aspectos. Que a una persona del entor
no alguien la secuestre, la amenace y 
la ejecute es un puñetero drama y es 
doloroso. No tiene otro nombre. Hubo 
otra circunstancia: la gestión de lo que 
sucedió en ese momento dramático 
pone en valor a ciudadanos que supie-
ron superar lo que había detrás de ese 

l:RMUA-Carlos Totorika na sido alcal- asesinato. A aquel mecanismo utili
de de Ermua desde 199ly, con la ex.pe- zado por ETA para paralizarnos y 
rienda de esos años, en los que fu sido tenemos bien asustaditos a todos para 
candidato a diputado general de vendemossuproyectoselediolavuels 
Bizkaia y se enfrentó en 2002 a Patxi ta. Se q:mvirtió en defensa de la liber
López para liderar el PSE, reflexiona tad dándole la vuelta a la lógica del. 
sobre estos 27 años que llegan marca- terrorismo. El ser humano es capaz 
dos por el asesinato de Miguel Ángel de lo mejor y de lo peor, también 
Blanco en julio de 1997. entonces con aquella respuesta social 
¿Esperaba ~egar aquí cuando se afi.- , y políticamente realista: a ETA se le 
lió al PSE en 197 4? podía echar un pulso, y se lo eéhamos. 
-No, por supuesto que no, pero me ¿En qué momento es consciente de 
ha ido siempre la actividad pública, el lo que se enfrenta ese julio de 1997? 
intentar cambiar las cosas... -Diría que hay dos aspectos relevan· 
¿Qué supone para alguien ser alcal- tes que me tocaron gestionar. Por un 
dedesumunicipiodurante27años? lado, en lo que pasaba con Miguel 
-Un esfuerzo personal importantísi- Ángel, desde el principio tuve la 
moque solo se justifica por la convic- impresión de que lo iban a asesinar. 
ción de que la sociedad se puede cam- Me puse en ese escenario mental. Lo 
biar, se pueden hacer VPO en vez de que no tuve conciencia, como es lógi
vivienda libre que no se pueda pagar, co, era de que se podía convertir en 
que se pueden cambiar las calles aquel "hasta aqui hemos llegado", de 
ganando plazas públicas ... Son obje- que se superara el miedo y manifes
tivos alcanzables y resulta muy gra~ taciones que, en lugar de estar en 
ficante conseguirlos. Le encuentro silencio, se gritara "ETA, no", en las 
tanto sentido como tener una activi- que se crearía la esperanza de que a 
dad laboral relacionada con la gene- ETA se le podía derrotar. De eso tuve 
ración de riqueza, por ejemplo, en un conciencia a la semana. Habíamos 
banco, como hacía antes. dado fuego a una gran mecha. 
¿Qué supone que el nombre de uno ¿Qué puede hacer un alcalde para 
quede ligado a una tragedia como la canalizar los sentimientos ante 
de Miguel Ángel Blanco? semejante acontecimiento? 

.. 
-Desde el minuto cero tuve la sensa
ción de que el drama era fortísimo. 
Cuando le dieron fuego a la herriko 
(taberna) o paseando nosotros, uno le 
dio un puñetazo a un compañero mio 
socialista pensando que era otro de 
HB, vi que la violencia podía surgir 
también por nuestra parte.Me pare
cía absolutamente inaceptable y, 
mientras tuviera responsabilidades, 
no me iba a mantener indiferente ante 
actos de violencia de cualquier signo. 
Cuando anunciamos el asesinato de 
Miguel Ángel y vi aquellas caras de 
terror, horror, rabia y no sé qué cosas 
más pero era tremendo lo que se veía~ 
desde el balcón del Ayuntamiento, no 
sabíamos qué hacer. Ni siquiera tenia 
un discurso preparado. Intenté pedir 

"Cuando anunciamos el 
asesinato de Miguel Ángel, 
eran tremendas las caras que 
veía desde el Ayuntamiento, 
no sabíamos qué hacer" 

"(Kanbo) Me pareció una · 
escenificación de ETA, un 
intento de capitalización y 
cierre, creo que en falso, 
porque no condenó su pasado" 

"Las aproximaciones 
de presos hechas 
de forma individualizada, 
ordenadamente y con rechazo 
del pasado tienen sentido" 

calma, decir que no éramos violentos, 
pero me di cuenta de que no me oían. 
La gente estaba a lo suyo. Arrancar 
una. manifestación (basta Eibar) para 

. que no saliera un grupo que diera fue
go a un local de HB, a un bar, una pali
za ... pues salimos. Igual que cuando 
.el incendio. No pensé en nada, cogi un 
extintor porque creía que no podía 
permitir que en mi pueblo se pegara . 
fuego a las cosas. Tenía conciencia de 
ese grave riesgo que se veía en las con
versaciones. 
Ha lamentado la manipulación del 
'espíritú de Ermua'. ¿Vale hoy? · 
-Ha sido un concepto con varias ver
siones. La básica funcionó muy bien: 
revelarnos contra ETA, que no nos 
quedáramos paralizados y echára
mos un pulso para inténtar acabar 
con ETA. Los que participamos en 
ello creíamos que era un ataque a la 
libertad y a las personas. No tenia pelr 
qué ser nacionalista ni lo contrario, 

. ni del PP ni del PNV, podía ser lo que 
quisiera, pero veíamos que era un ata
que a la libertad. Decir que no íbamos 
a c;:eder fue muy importante. Las 
movilizaciones que hubo durante 
unos años fueron decisivas para que 
ETA recibiera el mensaje de que se 
había acabado el tiempo de que la vio
lencia fuera útil. Tras aquellas movi
lizaciones, la lectura era que no había 
una pelea por el conflicto sino una 
defensa de los derechos humanos 
como elemento principal, y fue· deci
sivo para ganar la batalla en Europa, 
la opinión pública española e inclu
so frente a los terroristas, que se die
ron cuenta de que lo tenían compli-

Deia - Domingo, 24 de junio de 2018 

cado con excusas. El PP utilizó más 
de una ocasión el tema y entiendo que 
esas movilizaciones que en su 
momento tenían sentido, hoy no lo 
tienen. 
¿Qué ha cambiado en este país, en 
Ermua,desdel997?. 
-Nos sentimos más libres, vivimos 
muchísimo más cómodos y significa 
una mejora en la convivencia. Ha cam
biado mucho a mejor; no lo suficien
te, porque hay panc¡:trtas defendien
do a los presos con la lectura de que 
son héroes, palabras de homenaje ... 
Me parece problemático y grave. Que 
yo sea un liberticida y que el señor que 
sale de la cárcel por haber pegado 
unos tiros sea un héroe me parece una 
basura peligrosa. 
Jesús Eguiguren y usted acudieron 
por parte del PSE a la Conferencja 
de Aiete. ¿Dudó en ir Kanbo? 
-No. En Aiete tenía sentido porque 
podíamos acelerar el procesó de aban
dono de armas por parte de ETA En 
Kanbo, no. Me pareció una escenifi
cación de.ETA para decir que dejaba 
las armas, cuando las habíán dejado 
antes. Era un intento de capitalización 
y cierre, creo que en falso. Eran dos 
momentos y dos mensajes muy dis
tintos. En Kanbo parecía que estaban 
articulando ellos la paz porque hacían 
un esfuerzo. No escenificaron nada 
más que dar formalmente por cerra
da la existencia de ETA 
¿Por qué defiende que en falso? 
-Sí, porque ETA no condenó su pasa
do y me parece problemático. No hay i 
un reconocimiento del papel históri
co de ETA con la más mínima auto
crítica. Ese paso, aunque muchos cre
en que no, lo van a acabar dando, por
que la critica a sú propia historia es 
un elemento necesario para que 
Euskadi llegue re¡i.lmente a un perlo-

1 

do de convivencia. : 
ETA se ha disuelto. ¿De quién esp~ / 
ra esa autocrítica? ¿De los presos? i 

-En este momento, de Sortu, de Bil- ! 

du, de HB ... Los nombres han ido evo- / 
lucionando. Sé que Bildu incorpora a 1 

gente totalmente distinta de EA o de 1 

Altematiba que repudiaba la violen-i 
cia, pero quienes participaron jalean-/ 
do, animando, teniendo entornos don-

1 

de ETA crecía, las herrikos ... tienen¡ 
una deuda histórica que la tendrán/ 
que pagar. / 
Hemos oído a Pedro Sánchez y a~ 
ministro Grande-Marlaska procli7 
ves a estudiar el final de la politi~ 
de dispersión. ¿Lo comparte? / 
-,-siempre he creído que la polítici1 
penitenciaria tenia que ver con un~ 
herramienta frente a ETA, no pad 
perjudicar o hacer sufrir a los presoi 
o sus familias. Esta política ha inten1 
tado que ETA no se fortaleciera tam; 
bién en las cárceles, donde el frentl 
de makos era una parte muy impor/ 
tante de la organización. La dispe~ 
sión tenia todo el sentido. No existie~ 
do ETA, ese sentido de herramient:1 
contra ETA, que era la parte princip~ 
carece de sentido. Dicho esto, hay qUJ 
tener muy en cuenta cómo viven es~ 
proceso las victimas. , 
¿Cómo c:ombinar estas posidones 
-Las aproximaciones de preso 
hechas de forma individualizadi 
ordenadamente y con rechazo di 
pasado tienen sentido. No veo la hn¡ 
gen de todos los presos a Euskadi pQ 
que es un triunfo del entorno abe~ 
zale.e · 
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Casado subraya hoy en Alsasua y 
Ermua el discurso clásico del PP 

los dos años a los trece años de cár
cel. Tanto los abogados de la defen
sa como la Fiscalía han recurrido 
esta sentencia ante el Tribunal Su
premo con posicionamientos anta
gónicos ya que el Ministerio Fiscal 
mantiene que la agresión puede 
constituir un acto de terrorismo 
frente al criterio del Tribunal que 
desestimó este tipo delictivo por el 
de delito de atentado a agentes de 
la autoridad. 

El aspirante a la presidencia llega a Euskadi con el apoyo de Maroto y charlará con Sémper 

Casado mantendrá dos encuen
tros con militantes del PP en Vito
ria y en San Sebastián en los que 
estará acompañado por Javier Ma
roto y por Borja Sémper. El presi
dente del PP de Gipuzkoa y porta
voz parlamentario aún no ha desve
lado si se posicionará a favor de la 
candidatura de Casado o, -como 
otros destacados dirigentes del PP 
vasco, lo hará finalmente por la ex 
vicepresidenta Soraya Sáenz de 
Santamaría. En principio, el en
cuentro entre Casado y Sémper se 
enmarca en un gesto de cortesía 
por parte del presidente del PP de 
Gipuzkoa que también pretende re-

. petir con el resto de candidatos a la 
presidencia de su partido que deci
dan hacer campaña en Gipuzkoa. 

JOSEAN IZARRA VITORIA 
El candidato a la presidencia del 
PP y diputado Pablo Casado cofü 
vertirá el segundo día oficial de 
su campaña interna en una rei
vindicación de los símbolos y 
mensajes más tradicionales del 
PP. Un guiño a valores y mensa
jes que forman parte del nücleo 
duro de la idiosincracia de su 
partido y que el aspirante más jo
ven a la presidencia ha querido 
subrayar con una acelerada visi
ta al País Vasco y Navarra con Er
mua y Alsasua como destacadas 
paradas. Casado llega a Euskadi 
siendo conscie.nte del limitado 
valor cuantitativo del PP vasco 
tanto en cuanto al número de afi
liados como de compromisarios 
de cara al congreso de los días 20 
y 21 de julio pero siendo muy 
consciente de lo que supone para 
el conjunto de la militancia el 
ejemplo de Miguel Ángel Blanco 
o la agresión sufrida por dos 
guardias civiles en Alsasua el 15 
de octubre de 2016 y la polémica 
que ha rodeado la investigación 
judicial y la sentencia dictada 
contra los agresores por la Au
diencia Nacional. Pablo Casado, ayer, charla con el presidente de la Xunta de Galicia Alberto Núñez Feijoo en La Coruña. EFE/CABALAR 

Una campaña que el presidente 
del PP vasco Alfonso Alonso pre
tende que sea de 'guante blanco' 
sin qut afecte a la unidad consegui
da tras su designación. Alonso y Ja
vier Maroto, que respaldan respec
tivamente a Santamaría y a Casado, 
han decidido reforzar su relación 
política para evitar que las 'prima
rias' en Euskadi puedan interpre
tarse como un pulso entre ambos. 
Además, Alonso ha delegado en Ja
vier de Andrés el apoyo explícito a 
la candidatura de Saénz de Santa
maría y Maroto también pretende 
ser muy selectivo en los actos públi
cos de apoyo a Pablo Casado. Ni la 
secretaria general Amaya Fernán
dez ni la presidenta de Bizkaia Ra
quel González tienen intención ,1e 
pronunciarse públicamente sobre 
los aspirantes en un gesto dirigido 
a consolidar la unidad del PP en 
Bizkaia. 

Pablo Casado se convertirá hoy 
en el primer candidato a la presi
dencia del PP vasco que se trasla
da a Euskadi para trasladar su 
mensaje a los militantes vascos y 
navarros las líneas generales de su 
candidatura. El vicesecretario ge
neral del PP cuenta con el respaldo 
de su compañero de Ejecutiva y di
putado por Álava Javier Maroto 
que será quien le acompañe tanto 
eP las dos citas más simbólicas de 
Ermua y Alsasua como en los bre-

ves encuentros con militantes en 
Vitoria y San Sebastián. 

La elección de Ermua constituye 
una decisión personal de Casado 
que explicará que su decisión de 
afiliarse al PP se produjo como un 
gesto de compromiso tras el se
cuestro y asesinato del concejal 
Miguel Angel Blanco por ETA en 
julio de 1997. Casado ha manifes
tado en reiteradas ocasiones que el 
ejemplo de Blanco y de los cientos 

de cargos públicos del PP vasco y 
de Navarra que permanecieron en 
sus cargos cuando la banda terro
rista les utilizó como objetivos ha 
sido una referencia continua en su 
trayectoria política. Casado man
tendrá un breve encuentro con afi
liados y simpatizantes junto al mo
nolito del escultor Agustín lbarro
la que se encuentra en una de las 
plazas del municipio vizcaíno. 

acudirá a la localidad navarra de 
Alsasua donde hará declaraciones 
a los medios de comunicación fren
te al cuartel de la Guardia Civil. El 
gesto de solidaridad con los miem
bros del Instituto Armado se produ
ce en un contexto de alta tensión 
política y social en Navarra tras la 
sentencia de la Audiencia Nacional 
en la que se ha condenado a varios 
de los jóvenes que participaron en 
la agresión a penas que van desde 

DE PUÑO Y LETRA 

ENRIQUE 
AGUIRREZABAL 

Hipódromo 
popular vasco 

Ayer principió el turf electoral en el PP. Y este 
periódico ha tenido a bien, pues fue todo un 
acierto, recuperar esa suerte de hipódromo 
que tan útil resultó a los lectores hace casi 15 
años cuando Azruu; en la soledad del mando, 
libreta azul en ristre, se afanaba en decidir 
quién habría de ser su heredero universal, po
líticamente hablando, claro está. En aquellos 
tiempos no había urnas, ni avales, ni candid<t
tos, ni nada que se asemejase a unas prima
rias, es decir, nada de democracia interna. So
lo había unos nombres -todos de varón- que 
por su proximidad al decidor cabía ubicarlos 
en los cajones de ;alida. El jockey que ganó 

Pero, además, Casado también 

fue Mariano Rajoy aunque su jaco no figura
ba como ganador en las apuestas. 

Ahora, sin embargo, el PP, haciendo gala de 
una democracia interna sin parangón ni pre
cedentes, a la que en principio caben pocos 
peros, y donde el saliente ha venido a llamar
se andana para no interferir en la carrera, hay 
avales, candidatos (4) y candidatas (2), urnas, 
votación y, si es menester, segunda vuelta. 
Hasta el dia 4 de julio --casualidad, Indepen
dence Day- los seis candidatos darán vueltas 
al óvalo electoral, aunque no será hasta el día 
siguiente, día de votación, cuando se conozca 
el ganador, o ganadora. -

El PP tiene la oportunidad de situar a una 
mujer en la cúspide del partido. Soraya Sáenz 
de Santamaría y María Dolores de Cospe
dal, enemigas íntimas, tienen predicamento. 

· La primera, como muestra el hipódromo de 
EL MUNDO, lo tiene entre los lectores del pe
riódico, que no deja de ser una muestra de los 
ciudadanos que el día de mañana hayan de 
votar en unas elecciones generales (de mo
mento en 2020, Pedro Sánchez dixit). La se
gunda, dicen, es la preferida entre los militan
tes del partido. Lo cierto es que, de momento, 

la distancia entre ambas es de 40 puntos. De
masiado se me antoja. 

Empero, en el PP vasco las apuestas no es
tán entre mujeres, sino entre una mujer, la ci
tada ex vicepresidenta del Gobierno, y Pablo 
Casado. En pro de una y otro ya se han pro
nunciado algunos dirigentes y cargos públi
cos que, a su vez, hecha pública su inclina
ción, a buen seguro condicionará la de no po
cos militantes que, sea por simple 
aquiescencia o por mera obediencia debida, 
darán su voto.sin ocuparse 

me. De la órbita de Alonso hay otros muchos 
cargos, mayormente en Álava aunque tam
bién en Vizcaya, que votarán a Sáenz de San
tamaría, entre los que cabe destacar al sena
dor y presidente alavés de los populares, Iña
ki Oyarzábal, que en estas lides se maneja 
con sobrada desenvoltura y eficacia. 

Pero, hete ahí que el que fuera mano dere
cha de Alonso y ahora vicesecretario general 
del PP nacional, Javier Maroto, ha mostrado 
públicamente sus preferencias por Pablo Ca-

sado, siil duda, un hombre 
en contrastes ideológicos 
entre los aspirante;5 ni aten
der a las diversas ofertas 
programáticas que se pon
gan en almoneda hasta el 
día 4. El presidente de la for
mación, Alfonso Alonso, de 
conocida raigambre soraya, · 

No es baladí que 
tanto Alonso como 
lturgaiz tomen 
partido por Soraya 

de partido, muy alejado, en 
este sentido, de la ex vice
presidenta. Casado, que ha 

· sobresalido en avales, está, 
en los primeros galopes, a 
más de 30 puntos de Soraya 
y, además, su montura ha de 

ha tomado partido - nunca 
mejor dicho- por Sáenz de Santamaría. Otro 
tanto ha hecho el que fuera jefe de los popu
lares vascos antes de ser sucedido por María 
San Gil, el europarlamentario Carlos Itur
gáiz. Esta coincidencia no es baladí. Créan-

sortear algún obstáculo -sus 
títulos universitarios están 

aún bajo sospecha-. Maroto ha apostado a 
ganador, pero si su jamelgo no gana -o que
da desclasificado--, y lo hace el de Soraya, a 
pesar de lo que ha dicho Alonso, la-división 
está servida. 




